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有關落實免費幼稚園教育意見書  

根據教育局向立法會提交的文件，落實免費幼稚園教育小組

初步建議，資助幼稚園應該只涵蓋學費，不包括其他雜費；

以及適用在半日制和非牟利的幼稚園班級。 

本人認為，此舉是按部就班，循序漸進的做法，絕不是漠視

全日制幼稚園。事實上，社會各界對於全日制班級及私立幼

稚園應否有資助，仍然是意見分歧，所以欲速不達，有必要

繼續商議，妥善處理有關問題。 

凡事總有開始，一步接一步，如果一刀切，把所有幼稚園均

資助，何用也何須找來專家小組花上年多時間去廣泛諮詢，

仔細研究。無可置疑的是，特首是真心承諾推行十五年免費

教育，是施政的大方向和長遠目標，但需要務實地進行。 

例如最棘手的校舍租金問題像房屋問題，不容易解決。幼稚

園的租金，現時有很大的差距，由每月約三萬元至三十五萬

元都有，如何資助才是合理，值得研究。同樣的是建立幼師

薪酬表，教師的資歷要求及薪酬，也要仔細研究。本人贊成

小組未雨綢繆的建議，政府應該確保優質幼稚園校舍的供

應。例如在發展公屋或居屋屋村及私人大型屋苑時，必須提

供用地作幼稚園用途，由政府提供或者由辦學團體購置校
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舍，教育幼兒才有用武之地。 

文件雖然認同幼兒教育是一種包涵照顧與教育的獨特教學

模式，但基本資助卻只包括半日制服務，而半日制以外的

服務（長全日及全日制服務）被界定為「幼兒照顧」，不受

資助，值得商確。小組應該列出時間表，用不同的方法逐

步把全日制的幼稚園納入「免費幼稚園教育」中。目前約

有30%的幼稚園學生是就讀全日課程，受到7至10小時教育

及照顧。沒理由不予資助，只因有些富貴幼稚園屬於牟利

性質，也沒道理拿公帑去資助，本人建議，對這類幼稚園

可以細化區分，設立多元資助模式，照顧全日及長全日制

幼稚園的需要。 

本人覺得，全面落實免費幼稚園教育，除了考慮政府財政影

響、家長選擇及經濟負擔外，更應考慮幼稚園教育背後對於

人口政策督導委員會建議中的支援照顧者及帶動婦女就業

的因素。2005年「協調學前服務」將全日幼兒學校的數目凍

結，然而現時全港246間全日幼兒學校是滿足了不少雙職家

長及有社會需要的家庭。設立和資助全日幼兒學校，有利釋

放婦女勞動力，值得全盤考慮。 

 

東區區議員 
                                         楊位醒 

                                     2015年1月16日 


